

REDACTORES
 Sección política y literaria
Manuel González Z.
 Sección social y literaria
Agustín Luján
Claudio González Rucavado
 Sección científica
Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
 Al mes. ₡ 1.00
 Número suelto. . . 5 cts.
 Colaboración
 solicitada y pagada.
ANUNCIOS:
 Precios convencionales.
 ADMINISTRACIÓN:
 Calle Central Norte, 117
 Casilla N.º 158

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: **MANUEL GONZALEZ Z.**

AÑO I

San José, 31 de Julio de 1901

Número 148

Rumbos nuevos

I

Los espejismos intelectuales, hijos de un estado patológico de la imaginación, sustentada por una educación supérflua, tan brillante como estéril, de palabras y frases sonoras, han desviado de tal modo el criterio de algunas personas, que no es raro encontrar quien asegure con suficiencia y audacia pasmosas que las matemáticas mecanizan el espíritu, esclavizan las facultades y entorpecen la inteligencia. Quien tal dice, es hijo agradecido de una educación literaria de relumbrón; vive en la penumbra de la verdadera ciencia, pero á cada paso nos dice que «siente la inspiración del genio,» que «conversa con las musas,» que «oye las quejas de las fuentes,» que «él vive en el cielo» y que por eso los necios no lo comprendemos.

¡Oh, imaginación, cuán voluntariosa eres!

Si no hubiera medicina para enfermedad tal ¿cómo marcharía esta ciega humanidad?

Remedio, dije; sí, el remedio es la educación científica, de investigación, de trabajo. Hablar mucho es sencillo y hasta hermoso cuando el cotoreo se hace con gracia. Decir algo, sobre todo algo nuevo es difícil muy difícil. Pero grullada es esta que, convertida en máxima de conducta, acabará con el carneraje literario que en nuestro país desgraciadamente tomó cierto incremento.

Sin discreción para hacerlo, la imitación de nuestros verdaderos hombres de letras por las precoces víctimas del literarismo morboso, es una plaga tan cruel como nuestro eterno paludismo.

No pocas víctimas han hecho las descargas de medallones, impresiones, crónicas etc., que por vía de «ensayos de talento literario» ha hecho nuestra inspirada é intelectual juventud.

¿Se explicará ahora el odio que se nota en muchos de nuestros jóvenes al estudio severo de las ciencias exactas?

Conclusión fácil: ahí la exactitud no permite sonoridades ríspidas; la inflexible y severa lógica exige fuerza de atención; y un cerebro débil, supérfluo y ligero no será el victorioso en ese combate. Esa disciplina magna, esa escuela del hermoso laconismo de la verdad, es escuela para formar hombres, hombres fuertes y audaces; en esa escuela no se sueña, no se divaga, no se engaña uno á sí mismo oyendo el ruido de sus palabras; para vencer hay que trabajar; por eso en tales filas no figuran los flacos de espíritu ni los débiles de voluntad.

II

¡Buscad revancha en las especulaciones de forma, en las sonoridades huecas, vosotros los que sentís el genio, en vuestros cerebros, los que conversáis con las musas y decifráis el porvenir. Vosotros con la sagrada intuición del

futuro resolveréis desde vuestro olimpo todos los problemas que hoy agitan la mente de la humanidad!

Otros trabajarán en la tierra, como las hormigas, mientras vosotros, caballeros en corceles alados discurriréis por las regiones sublimes! ¡Procurad ser buenos jinetes, que ya se siente el paso lento y acompasado de los que,

«en su humildad escuchan como rechinan y crujen los ejes del universo.»

S. CASTRO M.

Plaza no será Presidente del Ecuador

Las uvas no maduraron
To be or not to be

TELEGRAMAS CAMBIADOS

ENTRE LOS GENERALES PLAZA Y ALFARO

Quito, Junio 7

General Plaza G.

Me extraña que en tu extenso parte me pidas que te hable con franqueza, cuando siempre la he usado con todos.

En vista de la actitud del pueblo de Guayaquil, te aconsejé que publiques un Manifiesto diciendo á la Nación, que habías aceptado tu candidatura en la persuasión de que sería un lazo de concordia entre los liberales; pero que sirviendo ahora tu elección de pretexto á la discordia, ofrecías renunciar ante el Congreso.

Tengo la firme convicción de que esta medida te habría elevado á los ojos del partido y del país; mas tu no has creído conveniente seguir mis consejos. Pues bien, tengo la pena de decirte que esa misma actitud alarmante que te da Guayaquil, se ha extendido á todas partes; y todavía insisto en creer que no tienes sino un camino honroso: ofrecer tu renuncia.

Con esto podría disminuirse la oposición; pues si persistes tal cual hoy se presenta, sería imposible mantener una Administración liberal honrada; políticamente hablando, no tienes partido; porque las relaciones sociales y de familia no lo constituyen y según los datos que diariamente recibo, la mayoría de los liberales está como arrepentida de tu elección.

Tu no puedes aceptar el apoyo del partido conservador, pues esto sería un error que te pondría en tal lugar que te sería mejor no haber nacido, y el temor de un gobierno de coalición en que quedaría absorbido el liberalismo por el elemento conservador, es lo que más te ha enajenado la voluntad de los liberales, pues todos ven los amargos frutos que el sistema fusionista ha producido en otras naciones

Esas fusiones que entrañan intereses

y conveniencias particulares, no sólo desmoralizan á los partidos sino que que corrompen á los pueblos.

En países como el nuestro, donde se lucha todavía con denuedo por el establecimiento de principios, los partidos doctrinarios tienen que mandar; pues toda concesión contraria produce efectos lamentables. Desviarse de esta línea de conducta, equivaldría á buscar el fracaso de las mejores aspiraciones de los pueblos. Sólo se puede llamar á la Administración pública, á los ciudadanos de otro partido, cuando sobresalen por sus talentos y virtudes y en países que ya no luchan por principios, como en los Estados Unidos y otros más adelantados que el nuestro.

Las ideas que sobre coalición ó fusionismo te atribuyen generalmente, es para mí la causa del resfriamiento y aun de hostilidad contra tí.

El partido liberal aprueba y aplaude la magnanimidad y la concesión de amplias garantías al adversario político como he venido practicándolo y debe continuar haciéndose; pero no soporta la perspectiva de ser absorbido por un enemigo más hábil y disciplinado con quien se intenta fusionarlo.

Tú palparías ya lo que voy diciendo: yo no puedo silenciar lo grave y difícil de la situación, pues mi deber es sacrificarme en todo terreno por mi patriotismo y el partido liberal.

Mis antecedentes son garantías de que yo no puedo tener compromisos personales con nadie ni favorecer á éste en perjuicio de aquél; pues en toda mi vida política no he buscado sino el establecimiento del verdadero liberalismo para la felicidad de la República.

Hoy quiero lo mismo y para conseguirlo, es necesario que todos los que estén en situación de manifestarse abnegados, lo hagan, para que reine la unión en el partido y sea posible continuar trabajando por el bienestar de la Nación.

Este problema tiene que quedar resuelto á satisfacción del país antes del treinta y uno de Agosto en que indefectiblemente me separaré del ejercicio del Poder Ejecutivo en acatamiento á la Constitución.

Tu amigo;

ELOY ALFARO.

(Concluirá)

Manifestación

Los suscritos, colombianos residentes en la ciudad de Limón, República de Costa Rica, por la presente reconocemos públicamente la autoridad del egregio patricio, ciudadano General Gabriel Vargas Santos, como Jefe del Partido Liberal de Colombia y Supremo Director de la Guerra.

Innecesaria sería tal manifestación si desgraciadamente no hubieran ocurrido entre nuestros Jefes diferencias

agrandadas por la sagacidad maléfica de nuestros perversos enemigos; mas hoy cuando el Partido Liberal, compacto y aleccionado por dolorosa experiencia, se prepara, con todas las energías de su valor indomable y con todo el poder de la razón que le asiste, para expulsar del mando de la República á quienes tan infelizmente la han empoquebrado y desgraciado, conviene que sea reconocido un Jefe único que, por infinidad de razones, no puede ser otro que el eximio General Vargas Santos.

La fe inquebrantable que siempre hemos tenido en la grandeza de nuestros ideales, ha venido robusteciéndose día por día al contemplar la firmeza, ni un momento desmentida, con que el infatigable Lidiador ha sabido sostenerlos en los momentos de mayor angustia para la Patria. Causa justa y grande tiene que ser la que cuenta entre sus sostenedores, con almas de ese temple. Unámonos, pues, todos los devotos de esa causa y teniendo por guía á ese anciano,—eximio por sus virtudes de patricio y sublime por sus hazañas de guerrero,—continuemos, sin vacilación, por la senda que él nos ha trazado, hasta ver cumplida la Restauración de los principios que han de sacar á nuestra Patria del oprobioso estado en que, por tantos años, ha vivido sumergida.

Unidos, serenos, fuertes y resueltos, así nos quiere la Patria y así es como haremos perdurar con ella el triunfo de nuestras ideas. Que el recuerdo de nuestros hermanos muertos en el campo de batalla, sea el toque de generala que llame á cada cual á ocupar el puesto que le corresponde en la lid empeñada.

Puerto Limón, 20 de Julio de 1901.

R. F. Acevedo, M. F. Obregón, Arturo R. Capella, Adán Franco, José S. Mendoza, Rogerio Herrera M., Silvestre Quintero, Federico Carrasquilla, César Fernández, Ismael Vásquez F., Olimpo Borrero P., Belisario Ramírez J., E. J. Luna, Juan B. Gutiérrez, Ismael Hurtado, Tomás Velázquez, Santiago A. Sanguinetti, Antonio Jarava M., Sergio Segundo, Waldino Vega, José W. Barranco R., Gilberto Martínez Z., Manuel V. Sánchez Olave, Vicente Herrera C., Estanislao Serrati B., Agapito Cuadrado, Darío Yerona, Ramón Bermúdez, Abundio Arana, Juan González H., José de J. Rueda, Alejandro Cabrera, Ceferino Mercado, Manuel Cuesta, José N. D. Avila, Heriberto Castro, Víctor M. Royo, Antonio Suárez, Juan Rodríguez A., Alberto Harris, Antonio Munive C., Juan Capela G.

Primer cometa de 1901

El primer cometa del siglo XX habrá sido un astro brillante visible á ojo desnudo. Fué apercebido por primera vez por Mr. Halls, el 23 de abril

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

♦♦♦♦♦ Fondos acumulados, £ 5.000,000 ♦♦♦♦♦ Ingresos anuales, £ 1.750,000 ♦♦♦♦♦

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes. **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRÓN Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespon, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

El Aguila de Oro

sigue ofreciendo á su numerosa clientela: sabrosos Coktails, Vinos de las mejores fábricas, exquisitos Frescos de Tamarindo.

—*—

Continúa la venta del famosísimo **CACAO MONTE-CRISTO**

—*—

Surtido completo de Mercaderías

EL Restaurante Central DE

Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José,» de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

Un billar

en muy buen estado se vende en Alajuela en condiciones muy favorables.

Para informes dirigirse al administrador de este diario.

Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloncillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.
Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

LA CERVEZA
de esta marca
Únicos Agentes en San José



ES LA MEJOR
por su pureza
W. Steinvorth & Hermano

Nigro & Peris

Han abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Aviso

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca Luis Fernández; que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6.^a Avenida n.º 55, frente al Club Internacional.



TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que ostenta en su estreno, es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anastasio, en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendo de acuerdo con las actuales circunstancias.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS

Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO
receta en el mismo despacho.

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.

Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Z.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Han abierto ya frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su **ALMACEN DE ROPA**

En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERÍA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA—Colocación y composición de canos y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canos de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajoyas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA—Construcción de ballesteras, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea grande ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERIA** el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa ó hidráulica» de la Gruta de Antiparos en «La Gioconda» la vendo á G 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

CACAO COLOMBIANO

calidad superior

PUROS «FLOR FINA»

OVIDIO GILL

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar

de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdad

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

último, en Queenstown; después el 24 por M. Tattersall, en el Cabo Leeuwin (Australia Occidental). Más tarde, el 30 de abril, se señaló su posición en Melbourne; el 3 de mayo en Arequipa; el 4 y el 6, en el Cabo de Buena Esperanza. Era, según parece, un astro muy notable, provisto, según se dice, de tres colas de muchos grados de longitud. Desgraciadamente, su brillo fué decreciendo rápidamente antes que nuestros observatorios del Norte pudieran verlo. Las primeras observaciones comunicadas por telégrafo, permitieron á Mr. Kreutz calcular una efeméride que da las posiciones del cometa hasta el 24 de mayo. El 15 de mayo fué tomado en el Observatorio del Monte Hamilton á cinco minutos de arco al Sur del punto fijado por el cálculo, que es la sexta parte del diámetro de la luna. Este observatorio está á la latitud de 37°20' N.

Se dijo que en el Observatorio Yerkes, en Chicago á la latitud de 41° 50', el cometa había sido visto y bien visto, pero esto nos ha parecido bien difícil. En cambio, en Argel, el 17, 18, 19 y 20 de mayo se tomaron siete posiciones del astro. Fué en la tarde, en el crepúsculo, y el cometa no se encontraba á más de 3° sobre el horizonte; había perdido mucho de su primer esplendor y tenía el brillo de una estrella de 8.^a magnitud, dos tantos menos que las que se pueden observar á simple vista. En Agosto ó Setiembre, se encontrará en el horizonte en plena noche; pero entonces sólo los grandes instrumentos podrán apreciarlo porque su brillo será muy débil.

JOSEPH VINOT.

(De *La Nature* del 22 de Junio.)

ECOS UNIVERSALES A través de la prensa

El estado de Dakota (Estados Unidos) que hasta ahora gozaba de la fama de ser el más expeditivo, en materia de formalidades sumarias para divorciarse, tiene un serio competidor en el estado de Michigan, que también ha resuelto abrir amplios horizontes al honorable gremio de pretendientes al divorcio.

Hace un año que la pequeña ciudad de San José, de este último estado, es el punto de cita de millares de matrimonios mal avenidos que van á esa Meca en solicitud de la libertad, de un retroceso á la soltería.

En San José se descasa con la misma facilidad que se forman las uniones.

Las agencias son numerosísimas en Michigan y abundan también vapores especiales que hacen la travesía del lago con banderas alusivas á estas desuniones y rupturas de lazos matrimoniales.

En los hoteles, las habitaciones están sabiamente distribuidos y combinadas para dar satisfacción á los divorciados, á los novios y á los reincidentes.

Todo el pueblo de San José vive de esta industria.

En Dakota, las autoridades al ver el vuelo que toma Michigan, están muy preocupadas y tratan de ampliar la ley del divorcio, dándole una elasticidad que supere á todas las posiblemente ideadas.

Leyenda de una caricatura del «World» de New York.

El León.—Ay! ay! mi barriga!

La Leona.—¿No le dije á Ud. que no se comiera á esos dos hispano-americanos en una sola comida?

Pues ahí los tiene usted ahora haciéndole una revolución en el estómago.

NOTA:—Los norteamericanos (no sólo ellos, sino también los europeos) creen que no pueden estar juntos dos hispano-americanos, ni aún en el estómago de una fiera, sin que se pongan en pugna y haga el uno contra el otro una revuelta; por lo que resulta para ellos que estas familias son ingobernables.

La dalia es originaria de México, y fué llamada así en honor del célebre botánico Andrés Dahl, que publicó algunas observaciones sobre el sistema Linno. En 1801, el Embajador de Francia, que era entonces Luciano Bonaparte, la trasportó á París, en donde se puso particular cuidado por aclimatlarla, consiguiendo, al fin, que floreciese en los climas templados.

Además de su belleza tiene la dalia una cualidad que la hace muy útil. Posee una sustancia llamada «tirolina», de la que basta disolver 2 ó 3 centigramos en agua al 1%, para preservarse de los efectos del veneno de las víboras, usando aquella mezcla por medio de inyecciones.

En los últimos días del mes de Setiembre de 1900, la real sociedad de horticultura de Florencia ha celebrado el centenario de la introducción de las dalias en los jardines italianos.

M. Treille ha comunicado á la Asociación de naturalistas del Musseum una curiosa observación referente á la aptitud del gorrión para recibir cierta educación musical.

Un macho de esta especie, caído del nido en agosto de 1889, ya cubierto de pluma, pero sin poder volar todavía, fué recogido y criado en cautiverio.

Se amansó pronto, viviendo en un cuarto cerrado, libre de salir de la jaula y de andar por donde le parecía. Lo mismo que los demás gorriones, este huérfano—dice la «Revue Scientifique» hablando en presente—llamado Ki-Ki, es insolente, comilón, de mal genio y muy dado á dar picotazos cuando le contrarian. Se le dispensan estos defectos en gracia á sus aptitudes musicales. Ya en la primavera última trató Ki-Ki de cantar como los pájaros vecinos.

Escuchábalos con grande atención, y luego, con paciencia, iba repitiendo los silbidos y cantos. Se le han enseñado algunos cantos silbando, y así, hoy tiene el pájaro Ki-Ki un repertorio bastante extenso.

Según M. Treille, empieza Ki-Ki por unos trémolos en sordina que no salen de la garganta, como sucede en los canarios; pasa luego al silbido suave del jilguero, á los trémolos del canario y á las notas altas del mirlo.

Es pájaro esencialmente burlón.

Cuando hace buen tiempo y están abiertas las ventanas, suele chillar Ki-Ki como los animales de su especie, comunicándose de este modo con sus congéneres; pero no por esto olvida su canto, y por medio de éste manifiesta su júbilo cuando se le muda el comedero, el agua ó la escarola.

RECETAS UTILES

Para limpiar vidrios

Una composición de magnesia calcinada, humedecida con bencina, es excelente para limpiar toda clase de vidrios y tiene la ventaja de no dejar residuo en la pintura de los objetos.

Para limpiar utensilios de lata

Se tamiza ceniza y se mezcla con aceite caliente, de manera que forme pasta; enseguida se extiende la cantidad necesaria de esta pasta sobre el objeto que quiera limpiarse; después se frota con cualquier trapo, mejor de lana.

Confitura de naranja

Se comienza por raspar las naranjas para quitarles la corteza superior; se ponen á cocer enteras en agua. Se conoce que están cocidas cuando se puede pasar con facilidad un palito á través de ellas. En tal estado, se hace un jarabe como para las demás confituras. Se parten las naranjas en cuartos; se ponen en el jarabe y se dejan cocer un cuarto de hora más.

Conservación de muebles, tapices, etcétera.

Hacer quemar en un plato ó una cacerola, según el tamaño de la pieza, dos puñados de pigreto. Deben cerrarse las puertas y ventanas durante la operación. Las mariposas ó gusanos mueren. El olor es sofocante; no deben quedarse en la pieza en que se opere.

Extranjero

JULIO 30

BOERS

Un destacamento de caballería que ocupaba la plaza de Bremersdorp se vió obligado á evacuarla debido al ataque de una fuerza superior de boers. Tuvieron 10 bajas y algunos extraviados.

INGLATERRA

La Cámara de los Lores trata de autorizar al rey para darse el título que le convenga, será: «Eduardo 7.º por la gracia de Dios Rey del Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda y de los dominios británicos en ultramar, Defensor de la Fé y Emperador de la India.»

Aumentase la convicción de que si se concede á todas las naciones del mundo el uso libre del Canal de Nicaragua, Inglaterra no pedirá más.

CHILE

A ruego de Zañartú y Riesco, el Gabinete continuará en su puesto hasta el 18 de setiembre. El Diputado Irarrababal reprobó la falta de defensa nacional mientras los vecinos aumentan su armamento como amenaza á Chile.

PERÚ

En la apertura de las sesiones del Congreso, el Presidente leerá este mensaje:

«... el Perú ha hecho todo lo posible para arreglar la cuestión Tacna y Arica, pero el asunto ha tomado el aspecto de iniquidad y desconfianza. Una vez que Chile rechazó el protocolo de Bilganhusth y desdeñó nuestras quejas respecto á violación de los tratados y contra las medidas tomadas en Tacna y Arica, comprendí que era imposible que nuestro Ministro continuara en Santiago. Nuestra defensa descansaba en el derecho. La América se ha pronunciado en nuestro favor...»

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Crónica

¿Dónde estamos?

Con este epígrafe encabeza «El Pacífico» de Puntarenas su editorial, del cual copiamos el siguiente párrafo:

«Faimos uno de tantos que defendimos incondicionalmente la reelección del señor Iglesias, porque honradamente creímos que ella era necesaria al país; pero ello no nos obliga á aceptar actos que están en pugna con derechos inalienables y de que países y hombres republicanos deben honradamente protestar.

La oposición es á los gobiernos lo que la aguja imantada al marino; la estrella donde se orientan en la mar insondable de la vida política; matarla es remontarse en aquel laberinto de olas sin guía que indique puerto seguro.»

Con estas palabras censura el colega la expatriación forzosa del señor Castro.

El apreciado joven

don Rafael Carrillo, después de corta enfermedad, ha bajado al sepulcro dejando en la mayor desesperación á su cariñosa madre y hermanas entre las que se cuenta la señora esposa de nuestro querido amigo don Roberto Brenes Mesén. Mató al joven Carrillo un violento ataque de escarlatina contra el cual fueron impotentes los asiduos cuidados de la ciencia. Enviamos á su apesadumbrada familia nuestro sentido pésame.

El aguacero del lunes

fué de los más recios que hemos soportado desde hace algunos años; fué todo un señor aguacero tropical de los de huracán, relámpagos y gotas de agua como chuzos. Lástima que no se haya inventado un medio de aprovechar toda esa brabura como fuerza motriz.

A propósito de la gaceta

de *La República* sobre falta de luz en el Teatro Nacional en la noche del concierto, tanto el señor Molinari como el señor Rampazzini, nos han hecho saber que lo único que no se encendió al principio, fué la gran araña del centro del plafond de la platea, pero que eso se debió á súplica de algunas señoras que creen que *les hace poco favor* la demasiada luz. Durante todos los entreactos y el tercer acto, esa araña estuvo encendida; todas las luces restantes funcionaron perfectamente durante la velada.

Un pobre perro

encontró la muerte ayer entre los rieles del tranvía. Lo cogió la canasta, ó como eso se llame, jugó con él como con una pelota y por fin lo tiró á un lado más muerto que nuestra industria cafetalera.

Sigue mejor de su dolencia

el señor Licenciado don Bernardo Soto, con gran satisfacción para sus numerosos amigos y apreciadores.

La graciosa Martita

de los esposos Silva-Quirós, no ha escapado á las asechanzas de la epidemia. Ahí está en cama soportando la penosa fiebre escarlatina. Su pronta mejoría es lo que deseamos sinceramente.

Pareció el secreto

¿Por qué algunas personas ven pasar la crisis como si pasara una mascarada? porque se pasan el tiempo en «El Aguila de Oro», paraíso terrenal de buenos catadores de lo fino y de golosos de alto coturno. A ese *paso* la vida es un soplo!

No cabe duda

que más vale tomar un Cognac legítimo con Quina y por eso poderosamente tónico como lo es el Cognac Ponsole con Quina Real, que no absorber de esos cognacs corrientes del comercio dañinos á la salud.

Además es un poderoso preventivo contra el paludismo.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

Vamos á "La Palma"! CONFITERÍA A "La Palma", pues!
PASTELERÍA Y CANTINA
LA PALMA
En este bien conocido y acreditado establecimiento encontrarán nuestros numerosos clientes un nuevo atractivo. Todas las noches, de 6 á 11, se servirán: Té, Café, Chocolate y Ponches helados y calientes. * Sabido es que además no hay quien pueda competir con esta casa en el arreglo de tostes para casamientos, bailes, etc., siendo sus especialidades los queques artísticos y deliciosos, y la calidad y baratura de sus vinos y licores. Nuestro servicio se recomienda por la prontitud y esmero.